

PRECIO DE SUSCRIPCION  
Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50  
PAGÓ ANTICIPADO  
Un número suelto 0'10 pesetas  
=  
Anuncios y comunicados  
Se admiten á precios convencionales.



PUNTOS DE SUSCRIPCION  
PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica  
=  
Redacción y Administración  
Calle Mayor, 41, Felanitx

# EL FELANIGENSE

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

## DE LAS NUEVAS

### INDUSTRIAS ENCANALLADAS

«Oh l'Espagne arriéré!»  
¡Oh mi bendita España, donde aun es notable la sensatez de sus mujeres!

Señor Director.

Muy Sr. mío: He ido cediendo al capricho de una mujer bonita que quiere serlo más.

Entramos en el elegante piso bajo, donde la nueva industria encanallada se instaló en Madrid.

A mi dulce muñeca todo la interesaba. Las luces eléctricas, dentro de artísticas frutas, dentro de estancillos con patos vivos que nadan y peces voraces como hombres...

Suntuosos muebles antiguos y de ocasión; ruidos silenciosos de chirriar de puertas; sombras chinescas detrás de biombo y paraventes, y, por fin aquel *Damo*, suave, decadente, irremediablemente vestido, con su monóculo de concha y su sortija de piedra azul.

Mi pequeña me mira algo acobardada; luego mira más medrosa a las ventanas cerradas. En sus ojos leo que aquel lujo sin luz del día, sin aire puro, saturado como un camerino de actriz liviana, la infiltran malestar, desasosiego...

—¿Qué hora es?—me pregunta con su razonar de nena.

Yo río orgulloso.

—¡Las doce! ¡Estamos en pleno día, juguete!

—Juguete él. ¡Ah, si acabara de suspirar y de despedir á esa gorda!

El *Damo* viene del gabinete lindante con un reposo digno de mejor ocasión; se inclina con una ceremonia para otra ocasión y habla un español de ocasión.

Mi mujercita, española, ha perdido su espontaneidad nativa. Soy yo quien rompe jovial.

—Esta señorita tiene la pretensión de ser más preciosa. ¡Desea que usted la acorte la nariz!

—Devinamente, señor. Cosa fácil et muy comprobada....

Hace un silencio para suspirar, y de un solo aliento completa su exordio con una velocidad cómica:

A París, a Turquía, a Wien, a Moscou. ¡Mochas narices reducidas por mi sistema de procedimientos!

Nos miramos y le miramos. Seguramente hemos pensado lo mismo: «Que en Madrid, el gachó del arpa, va a arreglar pocas narices.»

Si; mi española va recobrándose. Ante el aumento descarado de la farsa va erguléndose como una planta orgullosa vencida un instante por un vendaval.

Al poner el *Damo* sus dedos arillados de pintor japonés sobre la facción corregible, mi novia da un respingo. Aquel hombre la asquea.

Una de las sombras se hace carne. ¡Y carne abundante! La esférica esposa de aquel nigromante moderno sin ciencia, irrumpe en cantatas de anuncio descarado.

Con mucha insistencia la pide que pase con ella sola a otra habitación.

Ni ella ni yo queremos separarnos un minuto. Yo quiero saber todo lo que este matrimonio es capaz de ofrecerla....

Ellos «lo comprenden todo»; pero bajos, serviles, dan un sesgo galante a su charla sin fin. Nos dicen cien nombres ilusos, cien defectos físicos, cien recetas secretas.... Y siempre por corolario: «A París, a Turquía, a Wien, a Moscou!»

De nuevo los dedos pulquerrimos del *Damo* son repugnados. El hace un gesto; su esposa dos.

Pero la sumisión vergonzante sigue la pista de un billete del Banco, ideal supremo, quizá único, de estos cínicos que viven de la necesidad femenina y de la inercia de los Gobiernos.

Por que, ¿cómo no arrecian las contribuciones sobre estas industrias importadas, verdadero virus de vicios y de estupidez?

Por la actitud de mi amiga ellos van descomponiéndose, pero con un ribete de honor herido, con ese orgullo de guardarropía que se per-

miten en España los arrojados de otros países.

Al fin ella, entre dientes, le susurra al *Damo*:  
—«¡Oh, l'Espagne arriéré.» «¡el peu d'argent, peu d'art.»

—¡Pero mucha de la vergüenza! ¡Eso es!—dice caricaturizando adrede, mi angel español, interponiendo el borbotón de su gracejo al turbión de mi ira.

Me da la vuelta de un brazo con un gesto de chula. Me dejo aquietar y beso en mi fantasía su desgare y su desgare y la crecida de su alma impoluta.

Cuando quiero decir una grosería a aquel hombre, él y ella corren de allí hacia el gabinete del biombo.

Y mi madrileña, deshaciendo de nuevo mi indignación pasajera, riendo a plena escala, grita accionándome como el personaje de Ricardo Vega:

—¡¡Julian, que tiés madre!!

Tanto crido y servidor como nos hicieron zalamas al entrar, y al salir no vemos uno para abrirnos la puerta que buscamos tropezando antes en alguna otra.

Mi amiga busca la salida como un conejo perseguido y siempre mirando atrás como con temor de que yo me esfume, de que yo la falte. Al abrirla respira como un pájaro que escapa; es una evasión triunfal. La luz de la calle la alegría, la vivifica.

Lo primero que hace es reír, reír como una niña loca. Los que pasan se inundan con su risa y sonríen. Yo quiero saber por qué rie tanto. Quiero oír sus delectosas explicaciones; pero no me decido a cortar su risa.... ¡Ah, es un prodigio de risa sana!

Por fin, dejando caer su sombrilla, lleva rápida ambas manos a su nariz.

—«¡Devinamente!»—y sigue riendo, y sigue la gente pasando y mirando, y ella no echa a andar, y yo gusto y gozo el prodigio de su franca risa sana.

—Salgo nervioso de no haberle castigado a él por la impertinencia de su mujer.

—... *Que bien podía aplicarse la yerba que quita tocinos.....* Pero, ¿cuestionar tu con eso? ¡Y menos por que les vaya mal su negocio aquí! ¡Cá, hombre! ¡Lo que hemos debido hacer cuando todos huyeron—dijo ya en marcha y riendo jocunda bajo la caricia de este sol de España—era traernos por recuerdo ¡el patito de la pecera del recibimiento donde empieza la farsa!

ALEJANDRO BHER

## PARA LOS MARINOS

La sección política del ministerio de Estado publica en la «Gaceta» la siguiente comunicación:

«El ministro plenipotenciario de S. M. en Tokio remite á este ministerio en despacho del día 16 de mayo último, copia traducida de las siguientes instrucciones publicadas por el ministerio de Marina con fecha 28 de abril de 1916, referentes al procedimiento que se observará para la visita á barcos mercantes mientras dure la guerra actual:

Los barcos de guerra de S. M. I., en la visita y registro á barcos mercantes seguirán los procedimientos especiales que se mencionan á continuación.

De día, el barco de guerra izará un gallardete encarnado en posición bien visible y disparará un cohete, todo ello para significar al barco mercante que debe aproximarse al bote arriado por el barco de guerra, continúe este ó no cerca del bote.

De noche, el barco de guerra encenderá dos antorchas en posición bien visible, para significar al barco mercante que debe aproximarse al bote arriado por el barco de guerra. Este alumbrará con su proyector al bote en cuanto sea posible.

En el caso de que el barco mercante desatienda las órdenes dadas según previenen los dos párrafos anteriores, el barco de guerra podrá hacer fuego sobre él.

Si durante un cierto tiempo resulta que el sig-

nificado de las señales anteriormente señaladas no es comprendido, los barcos de guerra de S. M. I. comunicarán con los barcos mercantes por el código internacional de señales.»

## LA EXPORTACION DE GANADO

La «Gaceta» publica la siguiente real orden del ministerio de Hacienda:

«Habiendo llehado a conocimiento de este ministerio haberse realizado detenciones de ganado caballar en la zona de seguridad establecida por real orden de 26 de Junio último, en las cuales se trata de la aprehensión de un caballo adquirido en una población situada fuera de la mencionada zona, por un particular de reconocida honorabilidad, residente en la misma, habiéndose realizado la detención al tiempo de entrar en aquella cuando acompañado de los documentos comprobatorios de la compra se dirigía a su residencia para inscribirlo en el amillaramiento como ganado de su propietario.

Considerando que siendo objeto de la real orden antes mencionada reprimir la exportación fraudulenta del ganado nacional a través de la frontera francesa y en modo alguno producir molestias ni perjuicios de ninguna clase a los habitantes de la zona de seguridad que no se dediquen al tráfico ilegal que se trata de perseguir.

El Rey se ha servido disponer que las caballerías que penetren en la zona de seguridad y se dirijan por caminos ordinarios a pueblos situados en el interior de la misma para ser inscritas en amillaramiento como de la propiedad de vecinos de reconocida responsabilidad y solvencia y cuyos antecedentes no justifiquen la sospecha de que puedan destinarse a la exportación clandestina, deberán ir acompañadas de una guía análoga a la establecida por la real orden de 3 de Febrero último, visada forzosa mente por un funcionario que tenga a su cargo el servicio de alcoholes o azúcares.

Inmediatamente después de visada la referida guía dará aviso telegráfico al jefe de la comandancia de carabineros a cuya jurisdicción corresponda el punto de la zona por donde haya de verificar la entrada, el cual dispondrá que la expedición sea vigilada por el resguardo hasta quedar inscrita en el amillaramiento, quedando el propietario obligado a presentar certificado de inscripción si se le pidiese, y a justificar que existían dichas caballerías en su poder cada vez que oficiales o clases de carabineros tengan por conveniente exigirlo.»

## EL PROBLEMA DEL PAPEL

Cristóbal de Castro publica en el *Heraldo*, de Madrid, un artículo anunciando que si el Gobierno no lo remedia, dentro de una semana tendrá que dejar de publicarse los periódicos porque ya no pueden sufragar el elevadísimo precio del papel.

Advierte que como consecuencia de ello pararán 30 oficios que en España forman mayor contingente que los ferrocarriles y los mineros.

Lamenta que precisamente vaya a ocurrir eso con un Gobierno de periodistas, pues excepto los señores Barraso y Miranda, todos los ministros son o han sido periodistas.

Será una huelga forzosa, sin precedentes, pues todas las profesiones, incluso la médica, han holgado en España excepto la periodística.

La fórmula para el abaratamiento la conoce hace meses el Gobierno: puede elegir entre la reducción del flete como se hizo para el trigo y para el carbón; la libre introducción de la pasta, como se ha hecho de tantas industrias; la rebaja de los transportes, como también se ha hecho para la naranja y las primas a la importación, como estamos hartos de ver que se hace para una infinidad de agobios plutocráticos.

—Reunida la Asamblea de la Prensa diaria esta tarde, se aprobó el dictamen de la ponencia nombrada para informar acerca de la situación del problema del papel y las peticiones que ha de formularse al ministro de Hacienda en la



visita que mañana han de hacerle los asambleístas.

Se presentaron varias proposiciones que quedaron sobre la mesa para discutirlas en la sesión que se celebrará mañana, a las diez.

## EL CONFLICTO EUROPEO

*Portugal puede movilizar en seguida 100.000 hombres*

Desde Lisboa notician a «El Mundo»:

«Portugal, y no constituye ningún secreto decirlo, carecía en absoluto de significación militar. Durante muchos años, sus hombres públicos se desentendieron enteramente de los cuidados acuciosos que imponía la reorganización del Ejército, y este país, con sus cinco millones de habitantes, apenas podía poner sobre las armas unos cuantos regimientos. Como por arte de magia, cambió de pronto ese estado de cosas. Una ley previsora e inteligente, creó de golpe lo que falta, y puso los jalones para la pronta creación del potencial bélico, estimando indispensable. Así, la República portuguesa irá acrecentando gradualmente sus efectivos militares hasta disponer de ocho divisiones en activo, cada una de 20.000 hombres, y otras tantas de reserva. En junto, 320.000 soldados.

Sobrevino la gran guerra europea, y Portugal, que estaba entonces en el comienzo de su obra reorganizadora—o más bien creadora—, no pudo intervenir eficazmente en pro de su aliada Inglaterra. No le era posible dar hombres todavía, más como anhelaba hacer algo, dió lo posible: cañones y proyectiles. Todas sus baterías Schenelder fueron enviadas al frente francés, tras ellas marcharon también sus provisiones de proyectiles, y, en suma, casi todo el material de cuerpos útil. Pero no satisfecha, juzgando que sus compromisos y aun sus conveniencias demandaban mayor esfuerzo, Lusitania—que ya combatía contra germania en las colonias—decidió a regular su intervención, ampliandola, haciéndola extensiva al envío de contingentes a Europa. Consultada Inglaterra, dió su asentimiento. Y aun ofreció que las factorías militares de los aliados proveerían de abundantes y modernísimos pertrechos al ejército expedicionario.—Comenzó, pues, la movilización de fuerzas.

Dos divisiones, 40.000 hombres, comenzaron a reunirse en Tancos, punto estratégico de importancia suma, por hallarse en la línea férrea de Badajoz a Lisboa, y muy cerca de Entroncamento, de donde parten las líneas férreas para Lisboa y Coimbra, Pampilhosa y Oporto. Y en el vasto campamento comenzó la preparación del Ejército expedicionario, adiestrándolo en toda suerte de prácticas de fortificación, tiro y empleo de los modernos elementos de lucha. Incesantemente llegaban remesas de material; ya aviones de bombardeo y caza; ya automóviles blindados y de transporte, bien ametrallados y cañones de tiro rápido; bien morteros y piezas de largo alcance... Y de modo febril, sumergidas en laberintos de trincheras, los soldados lusos conocieron a la perfección el servicio de los proyectiles lagrimógenos y asfixiantes, de las granadas de mano, de los cañones contra aeroplanos, de las minas... Y, en tanto, acudaban todos los servicios auxiliares, acoplándose a las necesidades de la vida de campaña. Y los jefes aprendían las reglas derivadas de los nuevos—por muy viejos—métodos de guerra.

Hoy, la República portuguesa, no sólo dispone de 40.000 hombres aptos para la guerra, sino de dos divisiones pertrechadas tan bien y abundantemente como cualquier núcleo militar de los que se destrozan en los campos de batalla europeos. Y a final de mes, movilizada la división de Oporto, como ya os dije, los efectivos portugueses serán de 60.000 hombres, hasta que, adiestrado el nuevo contingente, se ponga en pie de guerra la cuarta división y la quinta. Pero no será sólo esta la fuerza militar de la República; las divisiones mencionadas se nutren con elemento joven, y aún quedan las reservas, que estos días están siendo sometidas a rigurosa revista de inspección, y que constituyen otros muchos miles de hombres disponibles. Hoy sin excesivo esfuerzo, y contando con que ya tiene material con exceso, puede movilizar en seguida la República casi 100.000 hombres.

La República, ufana del Ejército que tiene en Tancos, se prepara a admitirlo en una gran parada; la que el día 22 ha de efectuarse en los campos de Monsalvo, entre Abrantes y Constancia. Tanto tiempo estuvo indefensa, que necesita ver lo que le parece prodigio: dos divisiones en pie de guerra, con todos los elementos de acción indispensables. Y allá acudirán por millares los lusitanos, acompañando al jefe del Estado, al Gobierno—del que sólo dejarán de asistir don Alfonso Costa y don Augusto Loares—a los representantes diplomáticos, a todo el elemento oficial, en suma. Se comprende ese entusiasmo si se mira a cierta labor política persistente y a la idea de que esos 40.000 hombres constituyen el germen de 320.000 que la República estima indispensables para su defensa. La idea de ser un factor militar robusto, de

contar por algo en Europa, anima al pueblo que no olvida hazañas legendarias, grandezas desvanecidas, y que sueña con ser más grande, mucho más grande. Además, que hasta ahora, ningún paisano entró en Tancos, y no hubo, por tanto, ocasión de apreciar la obra realizada.

Después de esa revista... Después no se sabe qué ocurrirá, salvo que el 24 ingresan las tropas al punto de concentración y que el 27, con desarrollo de amplios ejercicios de combate, se da por terminada la preparación del Ejército de combate. ¿Irán a Francia los 40.000 hombres, o partirán a alguna colonia? Nadie lo sabe a punto fijo. La ilusión de los gobernantes es que sea lo primero y los partidarios de la intervención confían en que así ocurra.

Mas hay quien lo pone en duda, fundándose en que supone dificultades serias para los aliados el tener otro Estado Mayor independiente, que hará más difícil la coordinación de movimientos: debido a esto, dicen, el cuerpo expedicionario marchará a alguna de las colonias donde subsiste la lucha. ¿Cuál de entrambas tendencias triunfará? No es posible predecirlo, pues faltan en absoluto los medios de información. Nadie sabe nada, y si alguno sabe algo, procura demostrar lo contrario. Es posible, casi seguro, que la primer noticia que permita resolver la incertidumbre será la de haber llegado a su punto de destino las fuerzas expedicionarias. Si se tiene en cuenta que, sea lo que fuere, irán embarcadas las tropas, el reserva es muy comprensible. ¡Son tan audaces los submarinos enemigos! ¡Quedan aún tantos extranjeros enemigos en este país.

Lo único que puede afirmarse es que los acontecimientos van a precipitarse y que puede suponerse concluso el período de inacción de Portugal. Desde el 27, los 40.000 hombres estarán apercebidos para marchar al punto que les asignen Inglaterra y Francia.»

### Los rusos en las trincheras

La distancia á que se encuentran los campamentos rusos y la escasez de corresponsales latinos que han ido á ellos, hacen que en España se desconozca casi en absoluto la vida de campaña de los bravos soldados del zar. Sin embargo el hecho de hallarse una brigada moscovita acantonada en el frente francés, nos permite dar hoy algunas noticias interesantes, de los atrincheramientos rusos, noticias que nos facilita un redactor de «El Eco de Paris», que ha visitado el campamento de Mailly. Cuando llegamos á la brigada—dice el periodista—sorprendemos al general Lohvitzky dispuesto á ponerse la capota y el casco. El recibimiento que nos dispensa es de una cortesía sencilla y encantadora. Nosotros nos habíamos imaginado de otra manera, al general. Creíamos que sería un organizador lleno de actividad, de previsión, de sagacidad y nos encontramos con un hombre joven y de una presencia tranquila y dulce, un hombre que no emplea discursos vanos y que sin embargo, resulta finísimo y amable. ¿Quiere usted ver mis soldados en las trincheras?—dice al reporter.—Si tal es el objeto de su viaje, puede acompañarme en mi paseo diario por el campamento.—Con mucho gusto—replica el corresponsal. Y ambos se ponen en marcha. El campamento, á aquella hora temprana, se halla casi desierto, pero á medida que el general avanza por él, se va poblando rápidamente. A la entrada de un puesto de socorro y en un hornillo improvisado, dos camilleros preparan su té. Nuestro alimento—dice el general al periodista—es próximamente igual al de los franceses: sopa, carne, macarrones, arroz. Pero mis soldados consumen enormes cantidades de té. Más lejos, se ve un puesto de hombres en buena camaradería. Sentados sobre los tambores ó sobre rústicos escabeles, que ellos mismos han hecho, tres soldados esperan los acontecimientos, entonando á media voz dulces canciones estavas. Al ver al general, se levantan y le saludan respetuosamente. El general les manda que se sienten y continuamos su paseo acompañado del periodista. Al llegar á las trincheras de resistencia—añade este—vamos aparecer por todas partes caras sonrientes, rostros serenos y tranquilos. Nuestra sorpresa no tiene límites al encontrar aquellos semblantes tan placenteros, cuando tan feroces nos los habíamos figurado. Y nuestro asombro es aun mayor cuando el general nos dice que aquellos hombres han sido escogidos por él de entre los más terribles, vigorosos, y decididos, para luchar en el frente francés. En la primera línea, todo es seriedad. El fusil preparado, la vista en acecho, inmóviles y escrutadores los centinelas rusos no se preocupan de lo que ocurre á su alrededor, atendiendo solo á la seguridad general, mientras sus camaradas duermen ó charlan tendidos en las banquetas de tiro. La indumentaria de los soldados del zar no se diferencia mucho de la de los «peludos» franceses, á no ser por el corte de sus biasas de un kaki verdoso, por sus excelentes y arosas medias botas y por su casco de color tierra de Siena. El general, que conoce su sector palmo á palmo descendiendo á todas las hondonadas, recorre todas las trincheras, habla con todos los solda-

dos se informa de su salud, de la comida que se les sirve, les aconseja, se ocupa hasta de los menores detalles y los soldados, encantados de tanta solicitud, no ocultan su alegría. ¡Ah!—dice el general.—Yo sé muy bien lo que piensa esta gente. Piense en las victorias obtenidas por sus camaradas sobre los austriacos y en los doscientos mil prisioneros hechos á estos. Mil soldados quisieran estar allí, para pelear. En las trincheras francesas, sólidas, bien dispuestas, se encuentran demastado seguros...

Cuando volvamos á la brigada—concluye el periodista—, se nos invita á tomar una copa de Champagne en honor del coronel P... que ha venido con su Estado Mayor á cumplimentar á su sucesor en el sector. Al alzar su copa el general Lohvitzky pronuncia estas emocionantes palabras:

«Desde nuestra infancia, nosotros los rusos estamos acostumbrados á considerar á los franceses como amigos verdaderos. Ahora, que nuestra sangre es vertida por la misma causa y sobre los mismos campos de batalla nosotros consideramos á los franceses como hermanos, y á Francia como una segunda Patria.»—Francisco Bilbao.

### Contra la incautación de barcos holandeses.

La Asociación de navieros de pesquerías holandesas, celebró reunión en La Haya, á la que asistieron 200 socios, y comunicándose que Inglaterra habíase ya incautado de sesenta barcos pesqueros holandeses, y anunciado su deseo de proceder á la incautación de todos los que se encuentren en alta mar.

La sumamente indignada reunión acordó pedir con una enérgica nota de protesta la inmediata liberación de los barcos, concesión de una indemnización y la libertad en el mar del Norte.

La reunión calificó la actitud de Inglaterra de muy humillante.

La Asociación de marinos holandeses Volharding, de Rotterdam, protestó ante el embajador inglés contra el proceder seguido con los vapores pesqueros, diciendo que más de 40.000 obreros quedaban sin pan por esta medida. La Asociación calificó ésta de grave violación del Derecho partiendo de un Gobierno que afirma defender los intereses de las naciones pequeñas.

El «Nieuwe Courant», de La Haya, escribe: «Sin el más leve indicio de derecho, y hasta sin avisarlo antes, toma el Gobierno inglés, que pretende luchar por los derechos de los pequeños Estados, medidas contra la pacífica industria pesquera holandesa que significan la sentencia de muerte de ésta, caso de que no se consiga hacer ver al Gobierno británico la terrible injusticia que apoyado en su poderío naval trata de cometer respecto á las naciones neutrales.»

El periódico socialdemócrata «Het Volk» comenta la protesta de la Asociación naciera así: «Suscribimos dicha protesta con toda la energía. La medida que Inglaterra emplea contra Holanda es un acto bélico contra un país con quien vive en paz, que ya probó durante toda la guerra su propósito de permanecer neutral.»

## SECCION LOCAL

Entre una y dos de la tarde de ayer pasó sobre esta ciudad y su término una fuerte tormenta, que empezó con intenso relampagueo, recias tronadas y violenta granizada, acabando con un serio aguacero de duración no muy larga.

Como llevada por nubes de verano, la acumulación de electricidad pasó rápidamente, sin dar tiempo á que adquirieran importancia los daños que forzosamente debe ocasionar el pedrisco sobre los frutos pendientes de recolección. Lo que sí causó algunos desperfectos en el arbolado, tronchando ramas y produciendo arranques en diversas plantaciones, fueron algunas impetuosas ráfagas de viento que llegaron intercaladas entre el estruendo de la tempestad.

El recaudador de contribuciones de Manacor estará en Felanitx el domingo 6 de Agosto, para tener abierta en la calle de Pizá la recaudación de las cuotas del tercer trimestre que adenden los vecinos de esta ciudad por fincas pertenecientes a aquel término.

En una de las canteras de donde se extraen sillares de construcción, en la designada con el apodo de su propietario «Capdeferro», ha ocurrido esta mañana una desgracia vivamente sensible. Al intentar descender al fondo de aquella excavación, valiéndose de la cuerda arrollada a un torno en la boca de entrada, el obrero Bernardino Artigues Monserrat, casado, de 26 años, domiciliado en la calle de Fartarix número 19, se ha roto inesperadamente dicha cuerda, cayendo al fondo el infeliz trabajador desde una altura de unos 9 metros.

Inmediatamente de llegar a la población la noticia, se ha hecho lo necesario para acudir a pro-



digar los primeros auxilios al herido y organizar el traslado a su domicilio. El batacazo ha sido tremendo y los facultativos desconfían de que el Artigues pueda curar, pues según se asegura hay señales evidentes de hemorragia interna. Se le han administrado los últimos sacramentos, continuando en estado de suma gravedad.

Durante esta semana ha mejorado algo el precio del almendrón.

Hoy se paga en este mercado a razón de 88'00 pesetas los 42'37 kilos.

El martes próximo al anochecer, después del rosario, en la iglesia de San Alfonso se cantarán solemnemente completas en preparación a la fiesta de su Titular. A las 12 del día, empieza el Jubileo de la Porciúncula, que dura hasta las 12 de la noche del día siguiente.

El miércoles a las 4 empezará un turno de misas; a las 7, comunión general; a las nueve y media, Tercia cantada y misa solemne con sermón por el Rdo. don Damián Vidal, Cura-párroco de Calviá. Por la tarde, a las 3, vísperas solemnes y ejercicio devoto con exposición de S. D. M. Por la noche, rosario y meditación de la muerte de San Alfonso.

Además de estos actos religiosos, a las 5 de la tarde tendrá lugar la acostumbrada repartición de premios a los alumnos del Colegio que dirigen los PP. Teatinos, precedida de un acto literario-musical.

Habiéndole sido escaso el tiempo de que dispuso el odontólogo Sr. Casasnovas para atender a todos sus trabajos de cirugía dental, en su última visita al gabinete que tiene montado en esta ciudad, decidió repetir su venida mañana, aun no siendo día de visita ordinaria, a fin de dejar complacidos a sus clientes.

Solemnísima resultó la fiesta que en honor de su Patrona Nuestra Señora del Carmen celebraron el martes último los moradores de Porto-Colom en la iglesia de aquel caserío. Ofició el vicario de nuestra parroquia D. Antonio Bennassar, cantóse la misa de Angelis acompañada al armonium por el Sr. Vich y pronunció en el ofertorio un hermoso discurso el joven Pbro. D. Sebastián Caldentey, cuya oratoria, desconocida hasta ahora para el público felanigense, causó entre el auditorio agradable sorpresa, revelando en el disertante aptitudes y dotes excelentes para que pueda cimentar una reputación de predicador docto y elocuentísimo.

Hemos tenido el gusto de ver funcionar una moderna plancha eléctrica (modelo T. A. 1915), que es lo mejor construido hasta el presente en aparatos de esta clase. Está construida con lámina nikelada, funciona con absoluta seguridad y buen resultado y adquiere abundante calor con solo un gasto de 3 amperes.

Es tanta la comodidad, limpieza y rapidez de calefacción que se consigue con este sistema de planchas, que no dudamos las adoptarán muchas familias al conocer sus resultados.

Las personas que deseen conocer prácticamente este aparato, pueden pasar por esta imprenta, en donde se les dará detalles del mismo y facilidades para su adquisición.

El Sumo Pontífice ha ordenado se celebre mañana una comunión general de niños de todo el orbe católico, cuyo acto será aplicado a impetrar del Todopoderoso la paz europea.

#### La fiesta de las espigas

Sin temor a incurrir en exageración, calificamos de verdadero éxito el obtenido por la Sección Adoradora Nocturna de esta ciudad en la celebración de la fiesta de las espigas, llevada a cabo este año en las alegres y hermosas playas de Porto-Colom.

Aceptando el Consejo Directivo la idea sugerida por muchos Adoradores de celebrar dicha fiesta en aquel caserío, estudió el asunto, pidió los debidos permisos y fué preparando el terreno para llevarla a efecto lo mejor posible. En seguida D. Juan Bou, conductor y propietario del autocamión que tiene su punto de partida en Manacor, ofreció gratuitamente su vehículo a la Sección adoradora para transporte de los socios; y aceptada la oferta, el día 24 del corriente, poco antes de las 7 de la tarde, se presentó en la plaza del Convento, punto de partida, el hermoso autocamión; fueron ocupados todos los asientos interiores en número de 20 y otros cuatro que se colocaron al exterior y entre vivas a la Adoración nocturna arrancó su carrera el auto, atravesando varias calles y plazas de esta ciudad. Ya en la carretera del puerto, al tomar en la cuesta del Collet una carrera vertiginosa y sentirse los pa-

sajeros tan cómodos y tan á gusto vitorearon al chauffeur con entusiasmo; llegaron al puerto en menos de 20 minutos habiendo podido hacerlo en 10 minutos de no dificultar su marcha el mal estado de la carretera y el encuentro de muchos carros cuyas caballerías se espantaban ante la superioridad de su moderno rival.

Allí fueron los adoradores recibidos por su querido Director D. Juan Pou, por el bondadoso Rector de aquella iglesia D. Antonio Tauler y muchos veraneantes y vecinos de aquel caserío, espaciándose luego alegremente por aquellos alrededores. Poco después llegaron el Vicario de La Horta D. Juan Pou y multitud de feligreses.

A las 9'30 la campana de la iglesia anunciaba el principio de la solemne vigilia, y poco tiempo después se reunían los adoradores en la casa contigua, cedida amablemente, celebrando la Junta del Turno como preparación; terminada esta, formaron los adoradores dos filas y por enmedio de ellas atravesaban magestuosamente enhiestas las banderas de la Sección Adoradora y la de los Adoradores Tarsicios, cada una de ellas acompañada por 2 socios con hachas encendidas entonando los Adoradores el "Vexilla regis;" á las puertas de la iglesia cantaron el "Sacris solemnibus," dirigiéndose al altar mayor; se expuso al Santísimo cantándose el "Tantum-ergo," y rindiéndose las banderas; luego subió al púlpito el Director espiritual de la Sección D. Juan Pou pronunciando á los fieles una hermosa plática explicando el fin de la fiesta de las espigas; después se cantó el invitatorio y empezaron los turnos de guardia á Jesus sacramentado; á cosa de las dos se cantaron laudes solemnes, acompañados con el armonium por el distinguido organista D. Rafael Vich; á las tres se celebró el oficio divino cantando los adoradores juntamente con el pueblo la hermosa misa de Angelis; recibieron el pan eucarístico los adoradores y seguidamente una multitud que sumaban unas 300 personas que con verdadera compostura y recogimiento, permanecieron toda la noche en el templo; también hubo muchísimos fieles que se levantaron á las tres para asistir al oficio, comunión y terminación de la vigilia. Terminado el oficio se organizó la procesión repartiéndose gran cantidad de cirios entre los fieles de uno y otro sexo que se afanaban en recogerlos; tal fué el concurso de fieles que tuvieron que quitarse todos los cirios del altar y retablo no siendo aún suficientes.

A la procesión asistieron los niños y niñas alumnas y ex-alumnas de las Hermanas de la Caridad acompañadas de algunas de estas, hombres y mujeres de aquel caserío; los del caserío de La Horta con sus banderas, luego los Adoradores también con sus banderas y tras estos el palio, cuyas varas eran sostenidas por varios distinguidos jóvenes veraneantes, presidiendo la procesión el Rdo. Rector de aquella iglesia D. Antonio Tauler quien llevaba á Jesus Sacramentado siendo acompañado por el presbítero D. Juan Pou Vicario de La Horta y el acólito D. Gabriel Adrover; con el canto del "Pange lingua," y el himno eucarístico recorrió la procesión casi todo el caserío de la colonia, pasando por la orilla del mar; en varias casas se veían colgaduras que eran prueba del esmero que hacían para obsequiar como podían á Jesus sacramentado. Al entrar la procesión otra vez en la gran plaza de la iglesia fueron abriéndose las filas hasta rodearla completamente, el palio penetró hasta el centro, con las banderas y estas formaron un pequeño círculo rodeando á su divina magestad, postraronse todos de rodillas y en el momento en que el astro rey asomaba en el horizonte su brillante disco, en medio de un profundo y religioso silencio, el divino rey de justicia, el Dios del amor, daba á los cuatro vientos su paternal bendición. Fué un momento emocionante que hizo humedecer muchos ojos y asomar algunas lágrimas, mística ofrenda de humilde y filial amor. Tras la bendición se cantó el Tedeum dirigiéndose la procesión hacia el templo donde se reservó á su divina magestad y retirándose la guardia real nocturna recitando el "De profundis," se dió por terminada la fiesta y la Vigilia.

La impresión que aquella fiesta produjo fué tiernísima y edificante, los Adoradores muy correctos y disciplinados y los fieles atentos á todos los actos, con religioso recogimiento. En especial al Sr. Rector de la iglesia de Porto-Colom, al Sr. Vicario de La Horta, al joven y distinguido estudiante de derecho D. Pedro Reus que, con un entusiasmo y actividad que Dios sabía premiar preparó el adorno del templo; á don Rafael y D. Bartolomé Vich organistas que tanto ayudaron al lucimiento de la parte musical, á las dos Hermanas de la Caridad que en aquel entonces residían en aquel caserío y por último al propietario del veloz auto camión D. Juan Bou, paisano nuestro que con tanta generosidad prestó y quitó su vehículo para transportar á los adoradores; á todos queda la Sección de Felanitx eternamente agradecida y rogará á Dios que premie los sacrificios que en honra suya y por amor suyo se hicieron.

El regreso de los adoradores fué más alegre y feliz si cabe que la ida; partieron del puerto á poco más de las 5 de la madrugada dando vivas á la Adoración nocturna, emprendió el auto su carrera con tal velocidad que á pesar de ser cuesta

arriba, dé ir muy cargado y de encontrar por el camino, muchos carros llegó á Felanitx en 17 minutos, siendo el inteligente chauffeur vitoreado por los pasajeros que se apearon en el mismo punto de partida, la plaza del Convento.

Los vecinos de aquel caserío como los adoradores de Felanitx y todos los asistentes á dicha fiesta pueden con ella estar satisfechos á nuestro juicio y no dudamos que conservarán de ella grato recuerdo.

A ruego del Consejo directivo de la Sección adoradora nocturna de esta ciudad hacemos público su agradecimiento hacia todos los que coadyuvaron á la realización de tan brillante fiesta,

#### En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 22 de Julio de 1916

La presidió el primer Teniente de Alcalde don Nicolás Bordoy-Nadal, con asistencia de 7 concejales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

Se enteró el Ayuntamiento de haberse recaudado por el arbitrio sobre transporte de reses la suma de 17'41 pesetas.

Se aprobó una cuenta de gastos de este Municipio.

Se aprobó el contrato del arrendamiento de la casa n.º 6 de la calle Nueva de esta ciudad para estación telegráfica.

Se declaró incobrable una relación de descu-

biertos por consumos del año 1912. Se acordó entregar al agente ejecutivo los recibos pendientes de cobro por consumos de los años 1914 y 1915 a fin de perseguir por la vía de apremio a los referidos morosos.

Y se levantó la sesión.

#### CAJA RURAL DE AHORROS Y PRÉSTAMOS DE FELANITX.

En cumplimiento de lo dispuesto en los Estatutos y Reglamento por que se rige esta Sociedad, se convoca a Junta general ordinaria para el domingo 30 del corriente mes a las tres de la tarde y en el domicilio social, al objeto de dar cuenta de las operaciones realizadas durante el primer semestre de este año.

Felanitx 22 de Julio de 1916.—El Presidente, Miguel Caldentey Pbro.

#### BANDO

D. Juan Caldentey Suau, Alcalde Constitucional de esta ciudad.

Hago saber: que por R. O. G. de día 21 de Junio próximo pasado, se concede un plazo, que terminará el día 30 de Septiembre próximo para todos los individuos sujetos al servicio militar, que hayan dejado de pasar la revista anual, pueden efectuarlo ante la Comandancia militar de esta calle del Abrevadero, 16, en las horas de despacho, de a 12, sin la responsabilidad que determina el capítulo 22 de la vigente Ley de Reclutamiento. También podrán presentarse los referidos individuos que carezcan de su respectivo pase que acredite su situación en el Ejército, para que por la misma Comandancia se interese de los cuerpos, centros y unidades a que pertenecen la expedición de sus pases, para lo cual deberán facilitar los interesados los datos necesarios; y abonará al recibirlos el importe del impreso.

Se advierte a los mismos individuos que residan sin autorización de sus Jefes en esta ciudad, soliciten a dicha Comandancia la debida autorización para residir en esta, la cual les será concedida en nombre de sus Jefes respectivos.

Dado en Felanitx a 20 de Julio de 1916.—Juan Caldentey.—P. S. M., Mateo Rosselló. Srio.

#### LOTERIA NACIONAL

Hay en venta billetes del sorteo del día 1 de Julio a 3 pesetas décimo.

#### MIDEW Y OIDIUM (CENDRADA) DE LA VID

SU ESTUDIO Y TRATAMIENTOS por ARNESTO MESTRE, Ingeniero Agrónomo, Director de la Estación Enológica de Felanitx. Este interesante libro se ha puesto a la venta en la imprenta de este semanario.

#### Enciclopedia Universal Ilustrada Europeo Americana

Se venderán, a módico precio, los 18 primeros tomos de esta hermosa y utilísima publicación. Darán informes en esta imprenta.

#### SE VENDE UNA CASA

de gran capacidad, con todas las comodidades apetecibles y un corral de mucha extensión, situada en la calle del Obispo Puig n.º 17, con salida a la del Agua.

Darán informes en la misma casa.



# MANUEL PLAZA

SASTRE

Ofrece una bonita colección de géneros propios para la temporada de primavera y verano.

CALLE CADENA, ESQUINA SANTA EULALIA

**PALMA = ANTIGUA CONFITERIA ROSSELLO = PALMA**

## LA MUNDIAL

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Administradora de Cooperativas-Mútuas y Asociaciones de Previsión y Ahorro

seguros Mútuos de Vida.—Supervivencia.—Previsión y Ahorro.—Seguros de ganad

Autorizada por Reales órdenes de 8 julio 1909 y 1.º Abril 1912

Efectuados los depósitos necesarios con arreglo a la Ley y al Reglamento de Seguros

CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

**PRESIDENTE:** Exmo. Sr. D. Julio Burell y Cneller, ministro de la Corona, Publicista y Diputado a Cortes.—**VICEPRESIDENTE:** Excelentísimo Sr. D. Juan de Ampudia, General de División, Gentilhombre de Cámara, etc.—**VOCALES:** Sr. D. Santiago Senarega Novillo, Propietario, Director-gerente de «La Mundial» y de Argos.—Ilmo. Sr. D. Rafael Díaz Aguado Salaberry, Abogado y Diputado a Cortes.—Sr. D. César A. de Arruche Villanueva, Abogado, Jefe de Negociado de Fomento, Asesor del Banco de España.—Ilmo. Señor D. Ramón Sanjurjo Neire, Abogado y Propietario, Diputado a Cortes.—Ilmo. Sr. D. José de Igual Martínez, Catedrático, Ingeniero Industrial y abogado, Diputado a Cortes.—Sr. D. José Santiago Senarega Novillo, Abogado del Ilustre Colegio de Madrid, Propietario Secretario general de «La Mundial» y de Argos.—Sr. D. Francisco Sanz Ojeda, de León, ex Presidente de la Cámara de Comercio, Subdirector de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, Propietario y Diputado provincial.—Sr. D. José Centeno González, de Sevilla, Abogado, Propietario, Diputado provincial.—Sr. D. Antonio Cola Sancho, de Valencia, Propietario, Naviero, Industria Director Regional D. Bartolomé Fernandez y Fernandez.—Inspector General en Baleares D. Francisco Benages Florenza Representante Cobrador en Felanitx, D. Nicolás Bennasar Pro. Agente productor, D. Francisco Fuster, Arrabal 2 duplicado.

## LLIBRE DE LA VIDA DE N. S. JESUCRIST per MOSEN JUAN AGUILO

Obra premiada en el Certamen hagut entre 'l Clero de Mallorca per edicte del Ilm. y Rm. Sr. Doctor don Pere Juan Campins Bisbe d'aquesta Diócesis l'any del Senyor de MCMII.

Forma un tom de 676 planes, que se ven a 3 pessetes en rústica y a 4 encuadernat en tela y amb inscripcions dorades.

## Almacenes SAN JOSÉ

DE

## IGNACIO FIGUEROLA

BRONDO esquina BORNE

Sastrería, Camisería, Generos de punto Géneros blancos y Artículos de novedad

LA CASA QUE VENDE MAS BARATO.—PRECIO FIJO  
Sastrería especial para Militares.

## LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIO DE RECEPTES DE COK

de cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafaté, de curandero y de doctó de soley que per la conveniencia d'aquelles personas que vulgan enyner bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra eata dividida en varies plequetes, en les quals se tracta en separació cada-oun dels rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastisseria y rebosteria, además de le plagueta completa del licorista y del cafaté; apesar de lo cual no s'aumentará es preu anterior de quatre reals cada etsemblá.—Se ven á s'imprenta de quest setmanari, carrer major 41, y á ses principals llibrerías de Palma.

SELLOS PARA COLECCIONES. En la imprenta de este semanario se encontrará un surtido completo y variadísimo

## GRAN TALLER DE MUEBLES

DE

## G. GINARD

Ronda de Poniente, 109 — Santa Catalina - Palma

Se construyen muebles de todas clases a precios relativamente económicos.

Existencia permanente de mobiliarios de todos los gustos para todas las clases sociales.

La casa responde de sus trabajos.

## LA POPULAR

Huertos, 34, FELANITX

Fábrica de Medias de JOSÉ SIRER

Especialidad en calcetines de cabatlero marca POPULAR a precios baratísimos, fabricados con algodón superior de tres cabos.

Elasticidad y ajuste en los puños de los calcetines. No aprietan la pierna ni se caen.

Trabajos perfeccionados en máquinas rectilíneas y circulares. Géneros finos de algodones extra.

Tipos de lujo y profecho en sedalinas superiores.

La salvación de los viñedos

PARA EL OIDIUM Y EL MILDEU

## EL SULFOBONO

No comprar nada sin conocer este producto.

Representantes exclusivos para España y Portugal, Solsona y Vosdes Pie de la Cruz 16 Valencia.

Unico representante en Mallorca  
A. Barceló, Fuente 3 Felanitx

## ACADEMIA DE MAZAS

Preparatoria para Arquitectos e Ingenieros  
VALVERDE 22, MADRID

(Internado especial para 30 alumnos)

En todas las Provincias de España ocupan puestos oficiales ex-alumnos de esta antigua Academia, cuya seriedad nos exime de elogios. Tomad informes y pedid Reglamentos al Director Don Alejandro de Mazas.

Para las Señoritas de Arte

Las que desean aprender y perfeccionar los bordados a máquina, sean calados, labores de malla, encajes, richelieu y multitud de variaciones en esta clase de labor, dirijanse a la señorita Margarita Bonnin, calle del Mar n.º 49, Felanitx.

## Traslado

La acreditada platería LA JOYA, que tiene montada en Palma don Antonio Pomar, ha sido trasladada a la calle de Juliá número 8, esquina a la de Quint, vulgarmente conocida por Cuesta de Brosa.

VENTA DE UNA CASA

Se vende a voluntad de su dueño una casa calle de la Caridad esquina a la de la Verónica, números 27 y 29, que forma dos habitaciones distintas con las dependencias necesarias para vivir dos familias.

Para informes dirigirse a D. Antonio Artigues calle Mayor número 52.

## OLEORETINE

Oleoretine, no es un mero producto de Perfumería, sino una Preparación Científica que evita y cura la calva.

Remedio el más eficaz de los conocidos. Exito indiscutible.

Véndese al precio de 5 pesetas frasco en todos los almacenes y farmacias.